

Con la finalidad de fomentar la participación informada y activa en los procesos democráticos se llevó a cabo la mesa "Innovaciones tecnológicas en la gestión electoral. Y con ella concluyó el Ciclo de Diálogos: Herramientas de Innovación para la Gobernanza Electoral, proyecto del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** realizado en alianza con el Observatorio de Reformas Políticas en América Latina, el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de México, el Instituto Interamericano de Derechos Humanos y el Centro de Asesoría y Promoción Electoral (IIDH-CAPEL). En su mensaje de clausura, la consejera presidenta del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, **Patricia Avendaño** Durán, agradeció a quienes hicieron posible la realización del Ciclo de Diálogos en un momento que, dijo, hay que plantear cómo hablarles a las nuevas generaciones, cómo convocar su participación y conocer la forma en que quieren interactuar. "Sería oportuno reflexionar qué se puede retomar de la experiencia construida a lo largo de estos años", expresó. [La Prensa \(Sitio\)](#)

Durante su Trigésima Segunda Sesión Urgente+, la Comisión Permanente de Quejas del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** aprobó cuatro proyectos de acuerdo por los que se determinó el inicio de procedimientos ordinarios sancionadores derivados de denuncias presentadas por ciudadanas, ciudadanos y partidos políticos. Los asuntos están relacionados con posibles conductas de promoción personalizada, uso indebido de recursos públicos y actos anticipados de precampaña, atribuidos a personas servidoras públicas de las alcaldías Gustavo A. Madero e Iztacalco, así como a legisladoras y legisladores locales y federales. De igual forma, la Comisión aprobó el inicio de un procedimiento administrativo sancionador por presunta violencia política contra las mujeres en razón de género, así como la implementación de medidas de protección a favor de la persona denunciante, autoridad tradicional de un pueblo originario. [Dossier de prensa \(sitio\)](#)

En entrevista, la maestra **Sonia Pérez Pérez**, Consejera Electoral del **Instituto Electoral de la Ciudad de México**, explicó la importancia de las acciones afirmativas para garantizar la postulación de personas de grupos vulnerables, como jóvenes, adultos mayores, personas con discapacidad, de la diversidad sexual y de género, y comunidades indígenas o afrodescendientes. Pérez Pérez destacó que estas medidas temporales buscan compensar la discriminación histórica y se traducen en cuotas específicas para asegurar la representación de estos grupos en candidaturas. Subrayó que el objetivo es normalizar la inclusión para que eventualmente no sean necesarias estas acciones. Además, enfatizó la importancia de escuchar a las comunidades afectadas para adaptar y mejorar estas medidas, mencionando diversas estrategias de consulta y participación implementadas por el Instituto Electoral. Finalmente, invitó a la ciudadanía a participar activamente en estos procesos y a informarse sobre las oportunidades de representación y los derechos políticos. [94.1 Radio UAM](#)

En entrevista, **Sonia Pérez Pérez, consejera Electoral del Instituto Electoral de la Ciudad de México**, destacó la importancia de las acciones afirmativas para garantizar la representación de grupos de atención prioritaria en las candidaturas a cargos de elección popular. Pérez explicó que los partidos políticos deben postular al menos a la mitad de las mujeres y asignar cuotas para grupos vulnerables, como personas mayores, jóvenes, personas con discapacidad, de la diversidad sexual y de género, afromexicanos, y miembros de pueblos y barrios originarios. El Instituto está llevando a cabo consultas y foros para informar y escuchar las necesidades de estos grupos, utilizando cuestionarios accesibles y organizando eventos presenciales. También se están realizando consultas específicas

para las comunidades afromexicana e indígena. Pérez enfatizó la importancia de la transparencia y la participación ciudadana, invitando a la población a informarse y participar en los procesos electorales y otras iniciativas comunitarias. [96.1 Radio UNAM, Prisma RU](#)

## ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

---

Varias organizaciones civiles presentaron el "Observatorio Permanente de Integridad Electoral" (Opine), una plataforma diseñada para monitorear la Reforma Electoral en curso. A través de esta iniciativa, buscan sumar sus propuestas a las 246 ya presentadas al Instituto Nacional Electoral (INE), con la esperanza de influir en el diseño final de la reforma, especialmente en los procesos judiciales y legislativos. El Observatorio tiene como propósito crear un espacio de análisis y reflexión permanente sobre los procesos electorales, incluyendo las reformas en marcha. Entre las propuestas presentadas se encuentran recomendaciones para mejorar la geografía judicial electoral y evitar que las elecciones judiciales coincidan con los procesos políticos, una sugerencia clave para evitar conflictos de interés. [Uno TV Noticias \(Sitio\)](#)

La Asociación de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito del Poder Judicial de la Federación (JUFED) pidió al gobierno de Estados Unidos reconozca los riesgos provocados por la reforma judicial impulsada por Andrés Manuel López Obrador y frena las elecciones judiciales en 2027. "Respetuosamente solicitamos que, en el curso de la revisión del TMEC, el gobierno de los Estados Unidos reconozca los riesgos de la reforma judicial e inste a las autoridades mexicanas a suspender las elecciones judiciales de 2027", afirmó Juana Fuentes Velázquez, director de JUFED. [Forbes MX \(sitio\)](#)

## REFORMA ELECTORAL

---

El magistrado Gilberto Bátiz García asumió la presidencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) para un periodo de dos años, en una ceremonia donde hizo un llamado a la unidad institucional y a la defensa de la democracia. El nuevo presidente delineó cinco ejes de trabajo que guiarán su gestión: promover una colegialidad funcional; acercar el tribunal a la ciudadanía y a los grupos históricamente vulnerables; fortalecer la estabilidad institucional; dar un "atterrizaje ordenado" a la reciente reforma judicial y la próxima reforma electoral; e impulsar una justicia con enfoque humano. [ContraRéplica CDMX \(Sitio\)](#)

Al encabezar junto con el jefe de la Oficina de la Presidencia, Lázaro Cárdenas Batel, la Audiencia Pública de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral realizada este jueves en el Museo Semilla, la gobernadora de Chihuahua, Maru Campos Galván, subrayó que ninguna reforma electoral será legítima si no se construye desde el consenso y con pleno respeto al federalismo, destacando que los grandes avances democráticos del país han surgido desde las entidades y no como imposiciones del centro. [El Puntero CHIH \(sitio\)](#), [Norte Digital \(sitio\)](#)

Tabasco impulsa la reforma electoral con participación ciudadana y respaldo a Claudia Sheinbaum. El gobernador Javier May encabezó el Foro para la Reforma Electoral, donde se sumó al llamado de fortalecer la democracia con propuestas ciudadanas y visión plural. Por su parte, Ernestina Godoy, resaltó que, por mandato de la presidenta, la Comisión Presidencial está dedicada a escuchar directamente a la sociedad civil antes de redactar una propuesta final. [SDP Noticias \(sitio\)](#)

---

INE

Tras 21 horas de debate, entre zafarranchos y connatos de bronca, la mayoría de Morena y sus aliados del PVEM y el PT aprobó durante la madrugada de este jueves 6 de noviembre en el pleno de la Cámara de Diputados el Presupuesto de Egresos de la Federación para 2026. Con 355 votos a favor de la mayoría oficialista y 132 de la oposición del PAN, PRI y MC, el decreto quedó listo y se turnó al Ejecutivo federal para su publicación en el Diario Oficial de la Federación, luego de un largo debate de mil 733 reservas, o propuestas de cambio, y 280 oradores en tribuna. Con 12 reservas presentadas y aprobadas por los tres partidos oficialistas, se ordenaron recortes por 15 mil 805 millones de pesos (mdp) al Poder Judicial, mil millones al INE y 260 mdp al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. [El Financiero \(Sitio\)](#)

El dirigente nacional del PRI y senador de la República, Alejandro Alito Moreno, ha denunciado que el partido Morena, mientras la ciudadanía dormía, ha abusado del poder. Moreno se refirió específicamente al recorte presupuestario destinado al Poder Judicial, al Instituto Nacional Electoral (INE) y a la Fiscalía General de la República (FGR), argumentando que estas medidas no representan un ahorro, sino una estrategia de Morena para ejercer control sobre los órganos de justicia y las elecciones en el país. [96.9 W Radio](#)

**TEPJF**

---

En 2024, ingresaron 40 mil 18 asuntos jurisdiccionales al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) y se concluyeron 12 mil 565. En comparación con 2023 (7 mil 760), la cantidad de asuntos ingresados aumentó 415.7 por ciento, mientras que los asuntos concluidos incrementaron 70.8 por ciento. De los asuntos jurídicos ingresados en 2024, 99.4 por ciento correspondió a la materia electoral y 0.6 por ciento, a la laboral. Además, 70.2 por ciento ingresó a la Sala Superior. [La Jornada \(sitio\)](#)

Durante 2024, los Poderes Judiciales Estatales (PJE) registraron una disminución de 9.9% en las sentencias emitidas en comparación con 2023, y las entidades menos eficientes en este rubro fueron Colima, Guerrero, Quintana Roo y Tabasco. En contraste, el Poder Judicial de la Federación (PJF) reportó un crecimiento de 17.2% en sentencias emitidas y publicadas. En total, el PJF registró un millón 412 mil 612 sentencias durante 2024, frente a un millón 205 mil 154 en 2023, de las cuales un millón 368 mil 11 correspondieron al Consejo de la Judicatura Federal (CJF). También se indica que del total de sentencias emitidas en 2024 por el PJF, 40 mil 819 son del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (que en 2023 registró 8 mil 511), y 3 mil 782 a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (que en el año previo reportó 2 mil 707). [Animal Político \(sitio\)](#)

## PARTICIPACIÓN CIUDADANA DE LAS MUJERES

---

Este jueves 6 de noviembre, en el marco de la conferencia mañanera de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, se presentó el Plan Integral Contra el Abuso Sexual y Justicia para la Mujer, que busca fortalecer la atención, la denuncia y la procuración de justicia para las féminas, así como promover un cambio cultural que elimine la normalización de la violencia de género. [Excélsior \(Sitio\)](#), [Diario Redes CDMX \(Sitio\)](#) , [Guanajuato Press GTO \(Sitio\)](#)

**CDMX**

---

Con el propósito de mejorar la seguridad en pequeños y medianos comercios, el Centro de Comando y de Estrategia de Seguridad del Gobierno de la Ciudad de México, en colaboración con la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de la Ciudad, ha establecido una alianza. Este acuerdo permitirá al gobierno capitalino acceder a las videocámaras de vigilancia de la iniciativa privada, lo

que potenciará la capacidad de respuesta de las autoridades ante posibles emergencias. [Canal 8.1](#)  
[Heraldo TV](#)

## CONGRESO LOCAL

---

Al comparecer ante congresistas capitalinos, la titular de la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco) del gobierno local, Manola Zabalza Aldama, sostuvo que el propósito de la dependencia a su cargo es que los grupos excluidos sean los protagonistas del desarrollo. Durante su intervención inicial ante las personas legisladoras que conforman las Comisiones de Desarrollo Económico y de Desarrollo Rural, Abasto y Distribución de Alimentos del Congreso de la Ciudad de México, la funcionaria dijo que se trabaja mediante una economía de derechos y no de privilegios. [La Prensa \(Sitio\)](#)

El secretario de Obras y Servicios de la Ciudad de México, Raúl Basulto Luviano, compareció ante las Comisiones Unidas de Desarrollo e Infraestructura Urbana y de Uso y Aprovechamiento del Espacio Público del Congreso capitalino, como parte de la glosa del Primer Informe de actividades de la jefa de Gobierno, Clara Brugada Molina. Durante su intervención, el funcionario expuso los avances en la ejecución de obras públicas orientadas a mejorar el acceso a servicios urbanos. [Diario de México \(sitio\)](#) , [Megalopolis \(Sitio\)](#) , [Posta CDMX \(Sitio\)](#)